

Informaciones de anoche

Del campo de la dignidad

Si no fuéramos lectores entusiastas de «Vida Nueva» y admiradores decididos de la gallería con que su dirección sabe conducir por rutas de nobles altiveces ideológicas a quienes a diario nutren y forman ese nuevo y gran periódico español...

En la Casa de todos

En la sesión de ayer fué leída la siguiente moción: «Por incurrir sin duda, que en modo alguno puede justificarse, en el abandono de los jardines...

Suspensión de oposiciones

En la sesión de ayer fué leída la siguiente moción, pasando a informarse de la comisión respectiva. Dice así: «Los que suscriben, congojales que tomaron posesión de sus cargos con fecha primero del corriente...

Aclarando conceptos

Señor don Ramiro Rosas, director de LA VOZ. Muy respetable señor: Requerido por varios señores desde las columnas de la prensa local, a que me manifieste y haga rectificación de varios conceptos...

POR LOS PUEBLOS

Hijo desnaturalizado La guardia civil de Nueva Carteya ha detenido a José Córdoba Martínez, que causó heridas a su madre Angelina Martínez Palomino y a su hermana Carmen.

CARTA ABIERTA

Nuestro compañero de redacción don Francisco Sánchez Luque, ha recibido la siguiente carta: «Amigo «Don Paco»: Le agradeceríamos diéramos cabida en la «Sección de toros»...

LOCALES

El día diez y siete del actual, a las seis de la tarde, firmaron sus esposales en Ecija, la bella señorita María del Valle Rodríguez y nuestro querido amigo el culto maestro nacional de El Carpio don Francisco Carrillo Muñoz.

Sucesos y denuncias

En La Avenida de América, vulgarmente conocida como «Calle de los Reyes», de categoría de edad y Rafael Prieto Romero, de profesión de abogado, resultó lesionado.



La calle de Agustín Moreno

No hay una calle en Córdoba de orientación tan definida, de trazado antiguo tan recto, de luz y de alegría tan intensas, como esta que al paso de los años y de los siglos ha ido llamándose calle del Sol...

Gobierno civil

El gobernador civil ha concedido licencia de uso de armas y para cazar a los señores siguientes: Don Juan López Luna, don José Pando Jiménez, don Antonio Dávila García...

El tren rápido y el corto de Menjibar

Cumpliendo acuerdos adoptados por el Circulo de la Unión Mercantil y Federación Gremial Cordobesa en la última junta celebrada el día 11 del actual...

El homenaje del Magisterio al señor Enrique Barrios

La Comisión organizadora de este homenaje ha recibido las siguientes nuevas adhesiones: Doctor don Enrique Villanueva don Félix Hernández Gómez...

Los festejos de Mayo

Al fin parece ser que el Ayuntamiento se propone organizar un programa de festejos que esté en consonancia con la popularidad y majestuosidad de la tradicional FERIA DE NUESTRA SEÑORA DE LA SALUD.

Registro minero

Don Francisco Pino Díaz ha solicitado diez y ocho pertenencias de mineral de hierro con el nombre de S. Bernabé, en el término de Fuente Obejuna.

Subasta

El ayuntamiento de Doña Mencía anuncia la subasta, que se celebrará el 16 del actual, para contratar el abastecimiento de carnes para el consumo de la población durante cuatro meses.

Advertisement for Don Amador de la Cuesta Castro, featuring a cross symbol and text about spiritual assistance and a funeral.



# Informaciones de hoy 19

## Una iniciativa del señor Blasco Garzón

Señor don Ramiro Roses.  
Mi querido amigo y compañero: Cuando todavía perdura, como cosa bien fresca y lozana, la sensación de la acogida fraternal que debió a Córdoba, por la bondad de ustedes; cuando aún vivo en la sincera perpetuidad de no explicarme el motivo de tan alto entusiasmo y tan desusado elogio, superior—con la honradez de un hombre humilde lo digo—a la desmedrada prestancia de mi persona, un diario de Madrid llegado a mis manos me obliga a pedirle acogimiento en las columnas de su periódico, para recoger la idea feliz que el mismo lanza y que debiera ser el resumen espiritual de la serie de conferencias organizadas, con tan ejemplar devoción de cultura, por el Centro de Unión Mercantil de esa localidad.

Prescindiendo en el trabajo de que se trata, y que le remito, publicado en el «Heraldo de Madrid» del día 12 de los corrientes, de cuanto conmigo pueda relacionarse y que le atribuya a la emoción amistosa de algún sevillano, pronto para la recordación fraterna, y fácil para toda generosa distribución de elogios. Mi intento es solo subrayar sus ideas, para ofrecerlas a ustedes que tan merecida resonancia tienen en la opinión de los cordobeses.

Dice el articulista: «Es verdaderamente absurdo que las provincias andaluzas se desconozcan entre sí de una manera absoluta. Espiritualmente cada gran ciudad de Andalucía es un cantón independiente, un verdadero recinto medioeval, dentro de cuyas murallas unas minúsculas agrupaciones ciudadanas trabajan aisladamente y con instrumentos exclusivamente individuales, una misma materia: la espiritualidad andaluza.»

Habría de convertirse en esta queja amarga, lanzada en los actuales momentos y recogida en las páginas de un diario de gran circulación cordobesa, es de una realidad innegable. Las ciudades andaluzas, viven tan lejos de sí unas de otras, como cortinas se encuentran en las delimitaciones geográficas de nuestra región. Esta fealdad espiritual no está fundada en motivos de competencia material. El progreso de una, ciertamente, no puede estimarse índice de la decadencia de otra. La percepción más somera y también la más simplista, adivinaría que en el orden de las posibilidades materiales, cada una de ellas tiene un tipo diferencial que hace inasquiables las competencias de muerte. La determinación espiritual de todas, en su arte, en su literatura, en el acuse de su personalidad psíquica, da una sensación de complemento y de integración. Y sin embargo de ello, se vive en Córdoba lejos de Sevilla, y en ésta a distancia de Cádiz y de Málaga, y en ambas, se siente como un dejo de cosa lejana recordada con indolencia, si se evoca el nombre fantasmal y legendario de la tierra granadina.

Claro que en este momento, colabora quizás una modalidad característica de los andaluces, herencia étnica, evocación de lo que pasó como trasunto de la historia, razón de una antropología y sobre todo abandono de un deber de solidaridad regional, ni estimulado, ni sentido, por los directores de la conciencia pública en las respectivas localidades. Y no es que yo pretenda, que ella se corrija y se sustancie, con el establecimiento de una mancomunidad, al

## Gran Teatro.-Ideal Cinema

El sábado día 22 del corriente mes, el mayor acontecimiento cinematográfico de la actual temporada, ESTRENO—grandioso ESTRENO—de la gran novela cinematográfica en 12 episodios, de Louis Feuillade, titulada

## Las dos niñas de París

en la que hace una creación la genial actriz rusa Sandra Milawano, en el papel de la niña «Ginette», revelándose un genio del arte mudo. No deje usted de admirar esta enorme producción de la Cinematografía, desde sus primeros episodios.

## CONSUMID TAPIOCA LOUIT

El mejor alimento para niñas, ancianos y personas débiles.

Exijid la marca LOUIT

## Coñac

añoje legítimo superior procedente de las famosas bodegas jerezanas de Sánchez Romate Hermanos, se está vendiendo en la Bodega Dieguez (Realejo 66) a 4 pesetas litro.



LA CASA QUE VENDE LOS ABONOS CON MAYOR ÉXITO EN TODA ANDALUCÍA

pidanse informes en la Sucursal de Córdoba

GRAN CAPITAN, 33

## De Puente Genil

### Homenaje merecido

El día 16 de Abril de 1922, ha sido para Puente Genil uno de esos días memorables que pasan a la historia.

Poco tiempo se formó una comisión compuesta por nuestros queridos amigos don Antonio Romero Giménez, don Joaquín García Hidalgo, don Manuel Rey Cabello y don Baldomero Giménez Luque, con objeto de llevar a la práctica la idea sentida por todos, de hacer algo que perpetuara la memoria del hombre sencillo y grande que, con su gran perseverancia, con su gran bondad e inteligencia, ha educado a cuatro generaciones. Este hombre es don Francisco Modesto Carmona, honra y prez de la magistratura española, en cuyo honor tuvo lugar ayer en el Teatro Circo el acto más grandioso que hemos presenciado.

Ayer me sentía verdaderamente orgulloso de ser hijo de Puente Genil, pues el pueblo que celebra actos como el que nos ocupa, que da pruebas de su cultura social, es un pueblo digno que puede levantar alta la mirada por encima de las fronteras.

Antes de la hora anunciada para la celebración del homenaje, se veían llenas de gente las calles más céntricas de la población, esperando todos que llegara la hora de demostrar su adhesión y cariño al gran maestro; los balcones, adornados con vistosas colgaduras en honor de don Modesto, se veían ocupados por hermosas mujeres, que esperaban el paso del gran hombre para vitorearlo.

A las cinco de la tarde estaba anunciado el acto y ya a las cuatro y media no se cabía en el Teatro, teniendo necesidad de quedarse muchísimo público fuera del local.

Al aparecer en el escenario la figura venerable del anciano, se saludó con una estruendosa salva de aplausos que duró bastante tiempo.

La presidencia es ocupada por el festejado, teniendo a su derecha al alcalde don Antonio Romero Giménez y tura parroco don Fernando Luque Naranjo y a su izquierda al juez municipal don Carlos Delgado Delgado y al diputado provincial don Eugenio Ruff Gámez.

Detrás de la presidencia figuraba el ayuntamiento y representaciones y comisiones oficiales, entre los que recordamos a los administradores de Correos y Telégrafos, teniente de carabineros, maestros nacionales, comisiones de la Cruz Roja, Circolo Mercantil, Casino Liceo, Circolo de la Amistad y otras.

La prensa estaba representada por José Cabello por «El Defensor», Gabriel Morón por «Ideales», Baldomero Giménez por «El Aviso» y el que esto escribe por LA VOZ.

Al hacerse el silencio se levanta a hablar el exdiputado a Cortes e insigne abogado don José María Cadenas, quien pronuncia un elocuentísimo y bien documentado discurso que a pesar de su mucha extensión, no quiero dejar de transcribirlo, si no integro por resultar punto inenajenables que, al menos lo más saliente de él para que los lectores puedan juzgar de la cultura vastísima de este hombre erudito.

Comienza a hablar el venerable y querido Coronel don Juan de los Rios, maestro honrado y reterado, que al alto e humilde honor de traducir por medio de la palabra, el agraciado homenaje que este pueblo siente por sus grandes merecimientos.

Aunque yo soy de Puente Genil, ni fui su discípulo, echo sobre mí la tarea de explicar todo el sentimiento que por usted demuestran los hijos de este pueblo. No es mucho lo que tengo que decir. Es un maestro que instruyó y ayudó en la educación de la infancia a varias generaciones. Durante treinta y seis años su gran labor modesta, callada y perseverante, no solamente cumplió su misión docente, sino que elementó lazos de cariño que vivían estendidos en esa juventud que hoy espléndidamente se manifiestan, y si por los frutos se conocen las obras, no precisé el estar en su aula para saber que cumplió aquella frase del Evangelio: «Dilectissimi et vos», dilatados vosotros mismos, no era el maestro que esperaba ansiosamente la paga, no es el que se sienta para sus derechos y no para sus deberes, sino que, prescindiendo de sí, se da a sus alumnos realizando una labor de cariño, de solidaridad y de afecto incompatible, con el egoísmo que alguien ha titulado «conspiciencias del espíritu»; por eso esta fiesta no se parece a ninguna; iguala a todos, pues en ese álbum que le dedican sus discípulos, lo firman desde el presidente del Consejo de ministros actual hasta el labriego y el menestral. No necesita para su esplendor ni de proclamas, ni de clientelas, ni de preparativos artificiosos, y prueba en estos tiempos de feroz positivismo el efecto que las ideas morales surten en las colectividades; y esta es una fiesta en que los niños aprenden y hacen surgir esperanzas de ilusiones; y en que los hombres recuerdan con cariño los días tranquilos de su niñez, y eso que realizó su labor en una época en que existían dos errores grandes: los que consideraban la educación como el principal objetivo a que debía tender la escuela primaria; y otro producto de las ideas de adaptación al medio para ser hombres prácticos, y por prácticas se entendía en todo y sobre todo al elemento utilitario, olvidando que antes que al abogado, al ingeniero, al médico, era necesario hacer al hombre, resultando una cultura externa y moral, precisa al desenvolvimiento del hombre y al de la sociedad por él constituida.

Un ejemplo de orden físico pone en claro esta cuestión: Si yo monto en una motocicleta, acelero el paso y hago con gran rapidez una travesía por caminos secundarios, pero no traspaso la tierra que surco el arado, ni subo a las cumbres; para una y otra cosa, como para dirigir una motocicleta necesito de energía física que pueda servirme para todos los usos, pues, en el orden psíquico, necesito de la voluntad de objetivos que desmenuen mi energía que me sirvan para la realización del ideal.

Dos medios deben ponerse en práctica para la educación de la niñez; crear en ellos hábitos, y sugerir ideales para la vida; dicho el que conserva en su corazón los tesoros de su infancia y esos fines se realizan con una perfecta penetración entre el hogar y la escuela; por eso alguien ha dicho con respecto a la moral al buen maestro: Es cierto que las mujeres no han hecho el Apolo de Berberid, ni la Capilla Sixtina, ni han escrito Hamlet ni el Quijote, pe-

ro han hecho algo más grande que todo eso, han educado sobre sus rodillas a tres u otras generaciones, y esta es la obra más perfecta de la humanidad. (Aplausos).

Se extiende el orador atacando a las ideas modernas que solamente son egoístas, diciendo: No es suficiente que me ayudes, es necesario que hagas por mí lo que yo hago por ti mismo. Quien no siente la plenitud, está fuera de todo bien, y quien me puede salvar y no me salva me mata. Estas ideas hay que inculcarlas en los niños, que son los hombres del mañana y hay que darles ejemplo. Comentó lo dicho por mister Gray en la Cámara de los Comunes de Londres; que estábamos en el ocaso de la civilización, y que se avecinaba otro cataclismo como el de la destrucción de Pompeya, por la cólera divina. Por eso hay que fomentar la escuela y el hogar dentro de las máximas cristianas. (Grandes aplausos.)

Otro de los planes educativos más eficaces es el recordar a los niños en todo momento a los grandes hombres. Colón en su fantástico descubrimiento; Cervantes con su inmortal «Don Quijote»; Sábica el filomeno filósofo, y la divina música de Wagner.

Habría haciendo alardes de erudición, diciendo notables pensamientos de Voltaire el tiempo y de Michelet a favor de la religión, que si no lo hubiera, sería preciso inventarla.

Esta fiesta homenaje a don Modesto modelo de virtud agrisulada, es una fiesta grande; es la fiesta del espíritu. (Aplausos).

Terminó el orador su brillante exordio diciendo: Reciba el maestro el agradecimiento del pueblo y de sus discípulos, y que le sirva de estímulo en los días que le quedan de vida, la célebre frase de Horacio: «No quiero morir del todo—y él no morirá, vivirá eternamente en el recuerdo de sus discípulos.»

Con una estruendosa salva de aplausos fueron acogidas las últimas palabras del orador, que fue muy felicitado.

Seguidamente se levantó el exdiputado provincial don Francisco Morales Delgado y leyó un precioso soneto alusivo al acto, escrito por otro de los discípulos de don Modesto, el joven poeta Manuel Pérez Carrascosa.

A continuación el alcalde don Antonio Romero, lee un telegrama fechado en Barcelona de don Joaquín García Hidalgo adhiriéndose al acto, dando después cuenta de una moción que el ayuntamiento aprobó en la sesión de ayer, por la que se acordó poner una lápida conmemorativa en la escuela por concejales y empleados del municipio, y al mismo tiempo declararle hijo adoptivo de esta villa.

Después pronunció un breve discurso lleno de amor al maestro y de noble sinceridad, diciendo: Dos palabras faltas de elocuencia por carecer de dotes de orador, pero dictadas por mi corazón. Como parte organizadora de este homenaje y como representante de Puente Genil, me ha cabido la alta honra de hacer entrega al sabio y honrado maestro, de este álbum que dedican sus alumnos a este gran hombre merecedor de todo reconocimiento, y al mismo tiempo he de darle este abrazo en el que va unido el cariño y afecto de todo mi pueblo.

Al hacerle entrega del magnífico álbum y estrechar entre sus brazos al insigne pedagogo, el público prelupe en grandes aplausos que duran largo rato.

En medio de un gran silencio se levantó a dar las gracias el venerable e insigne maestro don Francisco Modesto Carlióna, quien con voz velada por una intensa emoción pronunció un corto exordio, el cual no pudimos recoger íntegramente por falta de oído. Recordamos estas palabras: «No puedo más agradecer que me han dedicado los que me han precedido en el uso de la palabra. Yo no he hecho más que cumplir con mi sagrada misión; yo acepto profundamente agradecido el homenaje de mis queridos discípulos, pagándoles con un eterno cariño, de los que primero en la escuela cuando eran niños y luego cuando llegaron a ser hombres siendo mis amigos particulares, han constituido todos los afectos de mi vida.»

En este momento se oyó una gran ovación y don Modesto emocionado hasta el punto de asomarse las lágrimas a los ojos, termina diciendo: «Esta ha sido una fiesta de cultura, por ella ha demostrado el pueblo su gran cariño a la enseñanza». El público da vivas a su querido maestro y el alcalde en vista de la emoción que embarga al ilustre procer, da por terminado el acto dentro del local, formando después una procesión cívica a cuya cabeza marchaban los niños y niñas de las escuelas, todos los asistentes al acto y el numeroso público que esperaba a la salida, siendo acompañado hasta su casa por esta imponente manifestación, que volvió a vitorear a don Modesto, el cual entró en su casa acompañado de las comisiones, mientras la banda municipal ejecutaba escogidas piezas y el pueblo en general no cesaba de aplaudir al festejado.

Así terminó este acto que honra a Puente Genil por su noble proceder.—Corresponsal.

El surtido de pañería es tan extenso en el «Matro» que satisface todos los gustos.

## Películas callejeras

Es el pecado más horrible...

El sábado está surtido a las películas callejeras para que se convengan de que la cruz del matrimonio es más pesada que una corrida de novillos de las que organiza la empresa de Córdoba.

José Carmona Moreno contrae matrimonio con Encarnación Muñoz Martínez y ambos se juraron amor eterno y mutuo respeto y cariño. Bueno. Fuéronse a vivir a una casa de la calle Enmedio (que no es lo mismo que en medio de la calle), y anoche, porque Moreno no halló el cocido lo suficientemente condimentado, le dijo a su cara mitad:

—Te voy a romper un hueso para sustanciar...

Y dicho y ejecutado. Lo arrojó la primera bofetada en el carrillo derecho. La pobre mujer protestó de la escaricia, y José le urrió la segunda. Y todavía estaría en funciones a no ser por el guardia municipal del distrito que se lo llevó detenido a la Comaría.

Niños, ¡el «Juanito»!

«El Juanito» es un libro que está en vigor en todas las escuelas primarias. Leyéndolo con detenimiento asimila una urbanidad y cortesía, que es lo que falta a muchas personas. Por ejemplo, a las del sucro que nos ocupa.

Los niños de Carmen Espino, que habitan en la plaza de la Lagunilla, se entregan en los ratos de ocio, que es todo el día, en arrojar piedras a las fachadas de las casas, con grave exposición del físico de los vecinos. Ayer los niños tomaron como blanco de los proyectiles el establecimiento de Baldomero Gallego Alhama, en la calle Mayor de Santa Marina. Dicho señor resultó con una lesión en la cabeza, producida por una de las piedras.

El guardia Real, que es un real municipal, denunció a los «nenes».

EL REPORTER X.

Los cortes de traje se venden en el «Matro» en gran cantidad.

## Balneario de Tolox

(Provincia de Málaga.)

Manantial Azoado y Radioactivo Médico Director

Dr. D. Segundo de Olea y Aguilera

Cura las enfermedades de las vías respiratorias. Especial para catarrhos. No se admiten enfermos de tisis ni tuberculosos. Instalaciones completas de inhalaciones directas, difusas o húmedas y duchas nasales.

Temporadas oficiales: Desde el 1.º de Mayo al 30 de Junio y desde 1.º de Septiembre al 31 de Octubre.

Pidanse Folletos del Balneario. Pide el agua embotellada a su propietario D. Manuel del Río y del Río, en Tolox.

Se recomienda la Fonda del Campo, por su higiene y proximidad al Balneario. Luz eléctrica en todas las habitaciones. Escrupulosa desinfección con aparatos Aesculap-Formol.

Correos. Telégrafos. Capilla pública. Ferrocarril directo de Málaga a Coin.

## SUBASTA

El día 23 del actual a las once de su mañana se venderán en la Delegación de Hacienda de esta provincia en pública subasta y con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Administración de Rentas Arrendadas, tres barriles procedentes de comisos por aprehensión de tabaco de contrabando.

Francisco de Guzmán Gómez

Consolación sin número

Se hacen toda clase de instalaciones eléctricas, a precios sin competencia. Son cumplimentados inmediatamente los avisos por contar con personal competente. Los conductores son de la renombrada marca Pirelli con aislamiento de tres capas, seguridad exigida por la Compañía suministradora del fluido.

Teléfono núm. 275.

## Enrique Torres

PROYECTOS Y CONSTRUCCIONES DE OBRAS DE HORMIGÓN ARMADO

Venta de solares en el Brillante. Para informes y detalles:

Avenida de Canalejas, 7 dup.—Córdoba

¿Quiere usted comprar barato? Vaya usted al

PETIT BAZAR Concepción 32

donde encontrará calzado, géneros de punto, confecciones, telas blancas y otras, y varios géneros más a precios sin competencia.

Siempre hay géneros de ocasión baratísimos.

CONCEPCION, NUM. 32

## UN TELEGRAMA

Anoche recibimos el siguiente telegrama!

Córdoba-Madrid.—Consejero delegado del Instituto Nacional Previsión ha dirigido a don Severino Aznar un telegrama en el que le felicita por haberse comprometido a las representaciones cordobesas. Usted en la de nuestro Instituto por la acción y sentido de realidad que en ellas disponen a organizar el seguro obligatorio de forma que así corresponda a la situación de Córdoba como a la acción en España. Aliviando un grato escorajo de nuestro respetado y querido presidente general Marvá al hacer estas explícitas manifestaciones que hacemos asimismo a los señores hermanos, reiterando concurso decidido a nuestra gestión inspirada en un amplio criterio y afectuosa consideración.—José María Inquier.—Julio Urdaneta.

## LOCALES

Ha regresado a esta capital nuestro querido amigo el director de la Escuela Francesa y agente consular de Francia en Córdoba, don Armando Doufour, que permaneció unos días visitando las condiciones españolas en las zonas de Tetan y Tánger.

—Si va usted a Sevilla, no se pierda de visitar el conocido Bazar de la Damasco, donde, además de admirar los excelentes vestidos que presenta la casa central, Camarero, 8 y la sucursal Campano, 5, le informarán desinteresadamente (no necesita comprar nada) previa exhibición del presente número, de todo cuanto pueda interesarle en relación con su estancia en la hermosa capital andaluza.

Llegó el gran surtido de pañería de la no al «Matro».

Un perol no puede resultar bien de ninguna de las maneras si no se cocina antes que todo la consabida dinamita (Realejo 66) donde lo hay exquisito y a precios sin competencia.

## CONAC Cruz Condé

Primer Conac destilado de vinos de

Montilla y Los Moriles

Sandalo Vidal

Plaza de Abastos

Se expende carne de borrego legal a pesetas 3 kilo.

## SEÑORITAS

los zapatos elegantes con caprichos de Camafes, los tiene Sapena, y sus precios muy reducidos.

Conde de Cárdenas, núm. 26

## Gran Fotografía

FOTO-ART

Valladares 5.-Luz natural y artificial

Director artístico CAZORLA. Esta casa dispone también de hermosa simo jardín propio para fotografía.

## HORTELANO-JARDINERO

se desea, prefiriendo sea casado sin hijos, para finca CORDOBA. Razón Productora Aceite, Gran Capitán, 36.

## ALMACÉN DE CAMAS METÁLICAS

COLCHONES SOMMIERS

CAMAS DE MADERA Y MUEBLES

Alfonso Redondo

Duque de Hornachuelos, 7.—Córdoba

Ventas a plazos y al contado

## Estómago - Intestino - Hígado

¡Especialista: BERNAL BLANCAFORT

Consulta, de 1 a 3

Marqués de Boil, 1.—Esquina González

## NO COMPRAR

abanicos, calcetines, medias, cintas, de lujo ni perfumería, sin antes visitar el establecimiento de Alfonso Tirado, donde encontrará dichos artículos a precios verdaderamente económicos.

Alfonso XIII y Diego León.

Fundición, Laminación, COBRE y todas sus aleaciones (ALPACA, BRONCE, LA

TÓN, MAILLECHORT) en todas las formas: Planchas, Bandas, Cintas, Discos, rras redondas, cuadradas, exagonales, etc. Perfiles

ALAMBRES. — CABLES desnudos y cubiertos. — Toda clase de trabajos en

## FUNDICION DE HIERRO

Fabricación de motores eléctricos, Transformadores, Turbinas.

## REPARACION DE MOTORES

de todas las clases y de todas las marcas.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS.

Sociedad Española de Construcciones Electro-Mecánicas

CORDOBA

Dirección Postal: Apartado núm. 28. Telefónica y Telégrafos: C E M

# Información telefónica

**Final del Congreso del Senado.**—Los proyectos tributarios leídos en el Congreso.—Impuestos sobre automóviles, coches, títulos, correspondencia, derechos reales, soltería, telegramas y cédulas.—Facultad al ministro para resolver casos varios.—Proyectos de Guerra.—Del incidente en el Senado.—El "Noy del Sucre" publicará un libro con su opinión sobre el problema catalán.—Parte oficial de la noche.—La corrida de toros de Sevilla.—La conferencia de don Antonio Jaén en el Ateneo de Madrid.—En el Senado es detenido un loco.

(Agencia Mencheta)  
**De Madrid**

Madrid 19, de la 14 a las 3:50 m.  
**Final del Senado**

Se leen varios proyectos y se levanta la sesión.

**CONGRESO**  
(Final de la sesión de ayer)

Se reanuda la sesión a las seis y cuarto. Se da lectura a varios proyectos de reforma arancelaria referentes a impuestos, y terminada la lectura de ellos se levanta la sesión.

**Sobre el conflicto de Peñafría**

El ministro de Estado participó a los periodistas que se había nombrado una comisión mixta de patronos y obreros bajo la presidencia del delegado del Instituto de Seguros Sociales señor Franco, para dar un laudo que solucionase el conflicto de Peñafría.

De la comisión forman parte dos obreros y dos patronos, y el plazo máximo que se les ha señalado para llevar a efecto su cometido es el de ocho días.

Según el ministro las impresiones son optimistas y cree que se llegará a un arreglo antes de terminar dicho plazo.

**Los ministros conferencian**

Antes de reanudarse la sesión del Congreso, conferenciaron largamente en una de las secciones, los ministros de Hacienda, Estado, Gobernación y Fomento.

No obstante haberse negado los ministros a manifestar el objeto de la reunión, se presume que está relacionada con los proyectos económicos que serán leídos en la sesión de esta tarde.

**Los proyectos leídos en la sesión del Congreso de ayer**

Los proyectos tributarios leídos en la sesión del Congreso de ayer por el señor Bergamín, son extensísimos y de gran complejidad.

De ellos entresacamos los siguientes: El impuesto de carruajes de lujo será como mínimo de 300 pesetas y de 120 para los de un caballo.

Los automóviles se clasificarán según sus motores, cilindros o fuerza impulsiva, pagando el impuesto anual de 600 a 2.500, con un aumento de un veinticinco por ciento para los que tengan carrocería de lujo.

Se autoriza al ministro para señalar la cuota de los vehículos con motor.

Se deroga la disposición relativa a que el impuesto sobre carruajes de lujo sea percibido por los ayuntamientos, autorizando al Gobierno para esta modificación, viendo en manera de no perjudicar los ingresos municipales.

También se aumentan los tipos de timbres que deben satisfacerse para documentos de giro, hipotecas y similares.

Se gravan con cinco pesetas todas las escrituras de poderes de cualquier clase que sean, y todas las demás escrituras con los pesetas, cualquiera que sea la índole de las mismas.

Las cartas para el interior, dentro de la Península, Baleares y Norte de África, se gravarán con veinticinco céntimos por cada gramo de peso, hasta veinte gramos.

Las de la zona de nuestro protectorado en Marruecos, se franquearán como hasta hoy con veinte céntimos. Igual franquiego se aplicará a la correspondencia para Fernando Poo y Río de Oro.

Se modifica la actual tarifa telegráfica entre las provincias de la Península, Balea-

res, Canarias y posesiones del Norte de África, fijándose en diez céntimos por palabra, con un mínimo de diez de ellas, quedando suprimidos los telegramas de madrugada y diferidos.

Los periódicos circularán en los mismos territorios de referencia, llevando adherido en la faja que contenga la dirección un sello de un céntimo, con un peso de ciento cuarenta gramos, siempre que sean remitidos por empresas periodísticas. Los que se envíen por particulares se franquearán con un sello de cinco céntimos.

Los libros impresos pagarán dos céntimos por peso de ochenta gramos o fracción de ellos.

Las tarjetas de visita para dentro y fuera del sitio donde se expidan, quince céntimos.

Los papeles de negocios cinco céntimos por cada cincuenta gramos.

Los paquetes postales se ajustarán a diferentes tarifas, siendo la infima de una peseta cincuenta céntimos, por cada tres kilos de peso.

Se autoriza al ministro de Hacienda para concertar con los periódicos lo referente a la franquicia de los mismos, por un tanto alzado por meses o años.

También se establece la tarifa por que han de tributar las cajas de seguridad.

De igual modo se establece la tarifa proporcionada referente a los depósitos de títulos.

El impuesto sobre los títulos de grandeza se ajusta también a una tarifa, según sean del reino o pontificios y los que posean varón, pagarán por el primero cuatro mil pesetas anuales, el cincuenta por ciento por el segundo y el veinticinco por ciento por el tercero.

Se crea otro impuesto por la posesión de efectos extranjeros, que se gravan con el veinticinco por ciento de la utilidad líquida, siempre que no sean créditos hipotecarios.

Se establece un recargo del diez por ciento sobre principal y cuotas de estos valores.

Se regula el impuesto de transmisión de bienes por derechos reales, señalándose el diez por ciento entre parientes, hasta el quinto grado.

Se autoriza al Gobierno para exigir el pago del impuesto sobre sillas de sillas, los cuales no excedan de dos mil pesetas y en las clases pasivas que perciban hasta setecientos cincuenta anuales.

Las cédulas, además de las personas que están obligadas a obtenerla, será obligatoria para las sociedades mercantiles e industriales, asociaciones de toda clase, bien sean comerciales o de otra índole, corporaciones, etc., etc.

Se exceptúa de ella a los Ayuntamientos, Diputaciones, Comunidades que se expresan y al Instituto nacional de previsión.

Se establecen veinticinco clases de cédulas, de las cuales, la mínima costará una peseta y la mayor quinientas.

Los solteros mayores de veinticinco años, satisfarán cédula especial regulada por el capital que posean. Podrá elevarse esta cédula hasta siete mil quinientas pesetas y esta cantidad se gravará asimismo con un treinta por ciento al llegar cédula a los treinta y seis años, elevándose dicho tanto por ciento en cantidad gradual, según la edad, pudiendo llegarse hasta el setenta y dos por ciento, si cumple soltero los cincuenta años.

Toda la reforma tributaria es extensísima y dará lugar a muchas discusiones, por encargar un régimen nuevo de forma tributaria, tanto en la cantidad como en los conceptos.

**Los proyectos leídos en el Senado**

Por el ministro de la Guerra fueron leídos en el Senado, en la sesión de esta tarde, varios proyectos de su departamento, figurando entre ellos el referente a los jefes y oficiales que prestan sus servicios como ayudantes de generales, sean considerados como destino técnico de plantilla.

Otro es modificando las bases de la Ley de 29 de Junio de 1918.

**El incidente del Senado**

La comidilla política de la noche han sido los comentarios hechos acerca del incidente ocurrido en el Senado entre el señor Sánchez Guerra y el senador Echevarri, estando conformes todos los políticos en que la actitud y las palabras del señor Sánchez Guerra fueron extemporáneas producidas por un ataque de soberbia, habiendo causado muy mal efecto en toda la Cámara y especialmente entre los liberales, que la comentaban con gran acritud.

Los demás senadores, incluso los conservadores, no ocultaban su disgusto por las palabras del jefe del Gobierno, habiendo circulado el rumor de que varios senadores habían visitado al marqués de Alhucemas y al señor Echevarri para que en nombre de los senadores que quisieran adherirse a ello se presentase en la sesión de mañana una proposición haciendo constar el disgusto que en la corporación había producido la actitud del señor Sánchez Guerra y que este señor diese una explicación que satisficiera a todos.

Según se dice, se acordó así, pero después varios amigos influyeron sobre los iniciadores de la idea y sobre el marqués de Alhucemas para que no se llevase a efecto.

**Del accidente ferroviario de ayer**

A las ocho de la noche ha quedado reparada la línea del ferrocarril en donde ocurrió el descarrilamiento del correo de Portugal.

Los heridos, según noticias que tenemos, mejoran, y el que fué conducido al hospital en muy grave estado, aseguran los médicos que de no haberse complicado, pronto podrá salvarse. Aún no ha recuperado el habla, ni los médicos permiten que se le intereje, pues las principales lesiones las sufrió en la cabeza y su estado es bastante delicado.

**El viaje del "Noy del Sucre"**

Un periódico ha visitado al "Noy del Sucre" para informarse de las causas que motivaron su viaje a la Corte.

El "Noy" se manifestó muy explícito, diciendo que su viaje tenía por objeto buscar un editor que le imprimiese los libros que ha escrito durante el tiempo que ha permanecido preso.

Habló del problema catalán, y dijo que éste continúa igual que hace mucho tiempo, que la tranquilidad que reina es aparente y que la culpa principal de que asunto tan importante no se resuelva a satisfacción de los obreros, es debido a la intransigencia de los patronos, que en Cataluña principalmente, no quieren ver la realidad del momento.

En esta región el obrero sigue considerando como una cosa y esta creencia absurda es necesario que desaparezca.

Los pueblos se van despoblado, causándose con ello enorme daño a la agricultura; pero los obreros están convencidos de que si no se agrupan en las capitales a defender sus derechos, no serán nunca amparados.

Antes existía entre el capital y el trabajo una discrepancia que después se ha ido convirtiendo en odio, que ha llegado a perturbar el mundo. La región catalana está facultada para que sus obreros sean considerados como lo deben de ser, o sea, un factor similar al capital para el desarrollo de las grandes empresas. Aquí podemos competir con el extranjero en muchos productos y sobre todo en las industrias textil y metalúrgica.

En mis libros trato de toda esta organización que creo puede llevarse a la práctica dentro de la mejor armonía. También me ocupo del problema de Marruecos, estudiándolo en su verdadero aspecto, o sea el de civilización y colonización, pero empleando una política pacifista y en ningún modo una conquista militar que nos lleva al desastre y nos cuesta sangre y dinero.

**Un loco en el Senado**

De una de las tribunas del Senado fué sacado esta tarde un individuo llamado Luis Sanjuán que se dirigió a los senadores llamándoles la atención y protestando de cuanto decían.

Conducido a la comisaría del distrito ha resultado ser un maniático maestro de escuela.

**A cubrir bajas**

En el correo de Andalucía han marchado a África para cubrir bajas, sesenta y ocho soldados del segundo regimiento de zapadores minadores, los cuales en su mayoría son de cuota. Se les dispuso una cariñosa despedida.

**Conferencia de don Antonio Jaén en el Ateneo de Madrid**

La conferencia de esta tarde en el Ateneo de esta capital por don Antonio Jaén ha constituido un éxito para este señor.

Disertó sobre el tema anunciado tratándolo extensamente en sus diversos aspectos, político, histórico y de medio cultural, exponiendo la idea sobre este extremo de la conveniencia de crear en Córdoba escuelas de estudios necesarios para desarrollar en Marruecos una política agrícola, a cuyo fin vendrían a esta población estudiantes marroquíes que serían convenientemente preparados.

Al terminar el señor Jaén su brillante disertación fué ovacionado por la distinguida concurrencia que llenaba la sala, entre la cual se encontraban muchos intelectuales que hicieron de la labor del conferenciante cumplidos elogios.

Un grupo de ateneístas ha manifestado su propósito de pedir al Gobierno tome este asunto con el interés que merece y que haga cuanto sea necesario para llevarlo a la práctica.

**En Gobernación**

De madrugada nos recibió el ministro de la Gobernación manifestándonos que había recibido un telegrama del gobernador de Bilbao que acusaba tranquilidad en las zonas mineras y que estaba normalizada la situación y trabajaban todos los oficios.

De las demás provincias, nada de particular.

**El gobernador de Valencia**

Ha marchado con dirección a Valencia para posesionarse de su destino, el nuevo gobernador de aquella provincia señor Gómez Ormaechea.

**Parte oficial de la noche**

Según comunica el alto comisario, en el territorio de Ain-Goma-Baro los rebeldes tenían preparada una emboscada, siendo perseguidos hasta la cabila de Bugarrak, por donde les tenían cortado el paso, castigándolos duramente, internándose en los territorios de Beni Aros.

En Alhucemas sin novedad; en el Peñón de Vélez, los rebeldes nos hostilizaron con fusilería y algún disparo de cañón, sin causarnos daños.

De las demás plazas del protectorado, sin novedad.

**Las operaciones en África**

Según el "Heraldo" las operaciones en África empezarán combinadas en fecha próxima, mandando las fuerzas del O. N. E. el general Sanjurjo; el general Berenguer las del N. a S. y combinadas con aquellas las del coronel Castro Girona en los sitios que le designen.

**La corrida de Sevilla**

Sevilla 18.—En la plaza hay un lleno. Se lidió ganado de Muruve, por las cuadrillas de Varellito, Chicuelo y Maera.

PRIMERO.—Negro. Varellito intenta lancearlo y el toro no le acude.

Salíéndose suelto, toma el bicho cuatro varas sin detrimiento de la caballería, y es medianamente banderilleado.

Varellito toma los trastos y quiere lucirse al parecer, pero el toro no está para lucimiento. Le da varios pases sin parar, aprovechando la primera ocasión en que el toro entra a matar, cobrando una torera que es suficiente. (Pitos, corta, delantera, hostil a Varellito.) El público se muestra contento por el anterior y de bonita lámina.

Chicuelo torea con cinco lances buenos los del lado derecho y regulars nada más los que da por la izquierda. El público se divide al apreciar la faena.

El de Muruve cumple medianamente en varas, pasando bien banderilleado a manos de Chicuelo, que escucha sisos al salir a matar.

Empieza con un pase con la derecha por alto, cobrando la faena desde lejos y el público se alborota. Medroso y con precaución de dos pinchazos, que son intermedios y saliendo peor. Los pinchazos caen y el espada da media estocada, que es suficiente. (Pita general y voces que se vaya.)

TERCERO.—También negro, grande y gordo. Maera sale a los medios y administra al de Muruve siete verónicas estupendas y dos faroles formidables. El público, puesto de pie, ovaciona largamente al matador.

En el primer quite, Maera se lía el toro a la cintura rabioso de valiente, saliendo artísticamente. (Ovación larga.)

Varellito hace un quite muy lucido y valiente.

Maera toma las banderillas y clava dos inmensos pares de frente, entre una estruendosa ovación. El público se entusiasma.

Tocan a matar, y Maera, después de brindar, practica una faena inenarrable. Da dos pases con los pies juntos, derecho y quieto, y a continuación, tres de pecho soberbios, dos molinetes bellísimos y tres ayudados por bajo preciosos.

El toruquero y Maera entra cerca y derecho, cobrando una estocada a volapié, de la que rueda el bicho sin puntilla. (Ovacionaza, vuelta al ruedo y vitores.)

CUARTO.—Al salir aún dura la ovación a Maera, que es obligado a salir a los medios a saludar.

Varellito se muestra valentón y da al toro varios lances buenos, que se aplauden.

El de Muruve, que es fino y de poder, se arranca bien a los piqueros y los matadores se muestran activos en los quites, sobresaliendo Maera, que parece que se quiere comer al toro.

Después de banderilleado Varellito, empieza con un pase ayudado muy continuo con dos de pecho valientes y entrando recto cobra media estocada en buen sitio que es suficiente.

R. I. P. A.  
19 de Abril del año 1922  
Quinto aniversario del fallecimiento del señor  
**Don A. Joaquín Tienda y Argate**  
En este día, en sufragio por su alma, hay en la parroquia del Salvador y San to Domingo de Silos un Oficio de Misa desde las siete y media, ya misa solemne a las nueve, con exposición de Su Divina Majestad. Por la tarde a las cinco y media estando expuesto el Santísimo, cultos por la misma intención.  
Su viuda e hijos suplican una oración por su alma.

**AVISO**  
Paucal de Mjncel y Compañía ofrece a su numerosa clientela y al público en general desde el día  
**Carne de borrego lechal a 3 pesetas el kilo**  
desde las 7 de la mañana a las 8 de la noche en sus despachos Lucano 29 y Espartería 28.  
**El mejor y más económico alumbrado**  
Aparato de luz por gasolina. Luz blanquísima, brillante y constantemente fija, sin producir humo ni olor.  
Catálogo y precios Montero y Martín y Claudio Marceó 15, frente a la Campaña Córdoba

**CAFE "LA PERLA"**  
Establecimiento de primer orden, el más acreditado, cómodo y céntrico de la población, frecuentado por las personas de buen gusto. Cerveza helada, al frío y en botellas, de distintas marcas; vinos y uñores del país y extranjero.—Chocolates, pastas a 0'50.—Salón de billar en el principio. Servicio permanente.—Sucursal: Café Suizo.  
**Importación de café**  
Especialidad en tostados  
Fábrica de Caramelos.—Litografía  
Azúcares estuchados  
**CAPARROS.—CÓRDOBA**  
La pañería del "Metro", ofrece novedad, garantía y economía.

**Dr. R. de Villa-Zevallos y Lara**  
Cefalogo general y especialista de enfermedades del aparato Génito Urinario.  
Procedente de los hospitales Nécker y Lariboisiere.  
Miembro de la Sociedad de Cirujanos de París  
**CONSULTA DE 2 A 5**  
Avenida de Canalejas (por la Victoria), 29

**ERIOHM**  
Conde de Gádenas, 15.—Teléfono 85  
Se hacen instalaciones a 11 pesetas, lámpara incluida.

**La verdad se impone**  
Está demostrado que vendiendo barato y sirviendo bien al público se consiguen grandes éxitos y crédito comercial. Esto ocurre con la tienda del "METRO"; no hay quien venda los artículos a precios tan bajos, ni quien dé generos tan buenos a precios tan malos; pues los precios de esta casa son malos para el vendedor y buenísimos para el comprador, que obtiene verdadera economía.  
Gran éxito en pañería, el surtido es grandísimo, hay cortes de traje desde 10 pesetas hasta lo mejor y demás novedades.  
Precio fijo.—Pago sobre mercancía  
**Marmol de Bañuelos 2.—San Agustín 44.**

**Modernas instalaciones de fábricas y molinos aceiteros**  
**Prensas hidráulicas las más robustas**  
**Bombas de 2 y 4 cuerpos**  
**Maquinista y Fundiciones del Ebro S. A.**  
**ZARAGOZA**  
Viajante técnico:  
**DON SEBASTIAN GARCIA**  
Carreteras, 5.—Linares (Jaén).

**Ruano Hermanos**  
**Cafés, Coloniales al por mayor**  
**Plaza de España.—Córdoba**

**Laboratorio Químico Bacteriológico**  
DE  
**JOSÉ DE DIEGO MARTINEZ**  
FARMACÉUTICO  
SERO-DIAGNÓSTICOS.—Reacción de Wassermann. Sero-reacción para el diagnóstico de la fiebre tífica, paratíficas, Malta, etc.—GRINAS.—JUGO GÁSTRICO, ESPUTOS, LÍQUIDO CEFALO-RAQUÍDEO, FÓRMULAS LEUCOCITARIAS, RECIENTO GLOBULAR, LECHE (en especial de mujer), etc.  
Análisis INDUSTRIALES. Abonos, tierras, aceites, grasas, ortijos, etc.  
**Fernando Colón, 10 y 12.—Teléfono 150.—Córdoba.**

**Tejada y García**  
Coloniales por mayor.—Almacenes y Escritorio: Avenida de Cervantes, 24, Córdoba  
**Sotomayor, S. A.—Aceites y Cereales**  
Gran surtido de GBARBANZOS especiales para siembra.—Córdoba

**Teatro-Circo del Gran Capitán**  
Compañía de Dramas y Comedias de Manuel Arenal.—Primera actriz María Alcalde  
**Hoy Miércoles 19 de Abril de 1922**  
Representación del hermoso drama en tres actos, de don José Píñillos (Parmeno), titulado  
**Esclavitud**  
PRECIOS.—Palcos con seis entradas, 12 pesetas; Butacas numeradas, 1'25; Idem lateral, 1'00; Anfiteatro, 0'65; Grada, 0'25.  
NOTA.—Mañana jueves, La frescura de Lafuente.  
A las 9 y media en punto.

**GRAN TEATRO — IDEAL CINEMA**  
Espectáculo preferido por el público selecto  
**Funciones para hoy 19 de Abril de 1922**  
A las seis y media de la tarde.—Sección de Cinema selecto.—Proyección de la gran comedia en cuatro actos, Venias modelo, marca Goldwyn, por la eminente estrella americana Mabel Normand. Estreno de la revista en una parte Actualidades Gaumont núm. 51-L. Proyección de la graciosísima comedia en dos actos, Charlot en un día delicioso, por el auténtico Charles Chaplin.  
A las nueve de la noche.—Grandes Secciones de Cine y Varietés.—Proyección de la colosal película Venus modelo. Proyección de Actualidades Gaumont núm. 51-L.—Éxito grande de la obra de la señora de don Ángel Avilés, Claudio Marcelo 8, Córdoba.  
Durante las proyecciones escogidas composiciones musicales.

**SALON RAMIREZ Gran Cine** — Gran función para hoy 19 de Abril de 1922  
A las seis y media de la tarde gran sección de cine.—Estreno del quinto episodio de la interesante serie La novia número 13 y exhibición del cuarto.  
Por la noche a las nueve.—Exhibición de los episodios cuarto y quinto de la monumental serie La novia número 13.—Éxito de la notable troupe Los Píñillos.—Éxito indiscutible de la rival artista de cantos regionales Encarnación Haro.—Durante la proyección selectas composiciones musicales por el sexteto.—Para precios véanse las pizarras del salón.

**SECCION DE ANUNCIOS ECONOMICOS**  
HASTA CINCO LINEAS 50 CÉNTIMOS INSERCIÓN

**Almoneda.**—Se hace de una cama toda dorada de matrimonio, con tres colchones de lana, adornados, comedor completo, y varios muebles y efectos de labor.—Ribera, 27. Horas de 3 a 6.

**Torno paralelo y fieras,** compra. Ofertas a D. Sánchez, Alfonso XIII 50, Córdoba.

**Para la venta de un artículo de gran consumo por su eficacia se necesitan representantes en todos los pueblos cabeza de partido de la provincia.—Dirigirse con referencias a Rafael Sánchez, Concepción 32, Córdoba.**

**Se acoge ganado caballar y vacuno en un cercado del cortijo Turruñuelos. Para tratar con don Antonio Álvarez, Alhoro 28.—También se acogen 40 cabras.**

**Se vende verde en el Campo de la Verdad de la Iglesia núm. 6.**

**Arreglo de la casa plaza de Aladreros número 10. Razón Sr. Muela, Duque Hornachuelos 9. Piano Vertical en buen estado se vende. Informar al mismo señor. Hora de 3 a 6.**

**Almoneda.**—En la calle Juan de Mena 5, se hace de varios muebles y enseres de casa.

**Hace falta matrimonio sin hijos.**—Buenas referencias, de alguna edad, el hombre que entienda algo de cocheru. Para tratar Huerta "La Viñuela", Campo de la Verdad.

**Por dos pesetas se lavan y pintan los sombreros de paja, por muy tostados que estén, por medio de la pasta Norteamericana Mr. Sellar, quedando con su primitivo color y brillo perfecto; especialidad en pasta negra para sentarse en esta Sr. Rosales, calle de la Palma sin número, en Córdoba.**

**Se vende alfalfa en el campo de la Verdad Huerta la Viñuela. Para tratar con su dueño en dicha huerta.**

**Almoneda.**—Se venden camas, cómodas, mesas de noche, cunas, espejos, biseladas, urna, sillas tapizadas, butaca, alfombra de coque y otros objetos más. Razón, Alhoro 28, Córdoba.

**Hombre quitate del vino, que eso es tu perdición, y en castigo no uses gorras de las que vende Guillon.**